

Dieter Braun/Karl Ernst Ziem

Afghanistan: Sowjetische Machtpolitik – Islamische Selbstbestimmung.

Stiftung Wissenschaft und Politik, Ebenhausen, Nomos Verlagsgesellschaft, Baden-Baden, 1988. 308 S., DM 29,—

Die Entwicklung in und um Afghanistan ist über die Jahreswende 1987/88 erheblich in Bewegung gekommen. Es ist daher sehr zu begrüßen, daß die Verfasser Dieter Braun und Karl Ernst Ziem aus dem Ebenhausener Kreis ihre ein Jahr vorher herausgegebene und auch in dieser Zeitschrift besprochene¹ Arbeit überarbeitet, erweitert und aktualisiert haben. Die jetzige Ausgabe wurde im Juli 1987 abgeschlossen, Veränderungen aber noch bis Oktober 1987 aufgenommen. Nicht mehr behandelt werden konnten die zum 29. bis 30. November 1987 einberufene Loya Jirgah (Große Stammesversammlung) nach Kabul und die durch sie erfolgte Annahme einer neuen vom Kabuler Regime vorgelegten Verfassung,² sowie die seither von maßgeblicher sowjetischer Seite beteuerte Bereitschaft zum Truppenabzug ab 15. Mai 1988 auf etwa 10 Monate und die nächste Runde der indirekten Gespräche unter Vermittlung des Stellvertretenden Generalsekretärs der Vereinten Nationen Diego Cordovez. – Zum Verständnis der ganzen Vorgänge und für alle Überlegungen für die Zukunft ist die neue Ausgabe der Schrift von Braun und Ziem eine wertvolle Grundlage.

Die Verfasser haben ihrer Arbeit eine Zusammenfassung mit Perspektiven angefügt, so daß der Leser sich auch schnell einen Überblick verschaffen kann. Dasselbe ist in englischer Sprache geschehen. Auch sonst sind noch Materialien, Dokumente und nützliche Hinweise beigefügt.

Gerhard Moltmann

Bassam Tibi

Vom Gottesreich zum Nationalstaat: Islam und panarabischer Nationalismus

Suhrkamp-Taschenbuch Wissenschaft 650, Frankfurt 1987; 313 S., DM 20,—

Der Nationalismus in der Dritten Welt ist Gegenstand einer Untersuchung gewesen, welche der Verfasser am arabischen Beispiel bereits 1971 durchgeführt hat. Das nunmehr vorliegende Taschenbuch beinhaltet eine Aktualisierung dieses Themas unter Einbeziehung der jüngsten Entwicklung im Iran. – Der Verfasser stellt heraus, daß überall in der Dritten Welt eine Sehnsucht nach der Vergangenheit zu beobachten ist und auch

1 VRÜ 1987/III, S. 402

2 Der Entwurf zur Verfassung in englischer Sprache ist jedoch in dem Buch von Braun und Ziem abgedruckt.